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这两天，《熊孩子高铁上吵闹，外国专
家提醒家长，反被上海妈妈耳光扇出血》的
报道，成为国内多家媒体官方微博的“头
条”，阅读量几乎全都破万。说的是 6 月 10
号上午，外籍专家刘先生坐高铁来宁波开
会。同车厢的三个家庭大人讲话非常大声，
小孩也很吵闹。刘先生希望他们小声点，其
中一位爸爸过去跟刘先生理论，刘先生将小
孩父亲的手挡开。随后小孩的母亲打了刘先
生一个耳光，造成刘先生眼球出血。

虽然事件还没有最终的处理结果，但综
合媒体披露的事件经过和警方表态，这起由
不文明行为所引发冲突的是非曲直，相信各
位看官已心知肚明。对于在公共场所噪音扰
人和出手打人的行为，网络上的谴责已足够
激烈。这里要说的是：目前这类在公共场所
不时可见的不文明现象以及由此引发的大小
冲突，不仅仅是一些人文明素质低下的缘
故，在较大程度上也是由于为数不少的“和
事佬”对这种行为的纵容所致。

可以说，凡是在公共场所喧哗、插队、
吸烟等不文明行为的人，内心大都有支持自
己实施这类行为的“合理逻辑”。因此，面
对他人的提醒规劝，内心往往是抵触甚至反
感的，在这种情况下极易引发口角和冲突。
偏偏有许多人并没有选择站在规劝者的一边
一同制止，他们要么默不作声，要么“算了
算了，都少说两句”“都冷静一下”……许
多本来很有可能在众人的戮力同心之下得到
制止的不文明行为，就这样被“和事佬”给
搅黄了。

类似的“和事佬”，还有一些物业管理
人员、服务场所经营者，也包括部分公务执
法人员。比如一些物业管理人员，面对一些
业主的违规装修，以没有执法权为由迟迟不
出手制止——没有执法权你就不能积极联系
执法人员尽快处理吗？

因此，对于发生在身边的不文明现象，
无论是普通人还是执法者，只有摒弃“和事
佬”的心态，传导明晰的理念，实施积极的
行动，文明的正气才能得到弘扬，不文明行
为的生存空间才会不断受到挤压。最终，每
一个人才能真正享受到文明给生活质量带来
的实实在在的提高。

25日凌晨，宁波市象山县
石浦渔政码头，11.84536万公
斤的非法捕捞渔获物堆积如
山，6艘偷捕渔船和1艘涉嫌非
法转载违禁渔获物的渔运船被
查扣。

6月26日中国新闻网

“海洋无鱼”的警报早就拉
响，重典治理乱捕滥渔已刻不容
缓。所以，今年5月1日起，我
国实施堪称“史上最严”的海洋
伏季休渔期，但即便如此，少数
渔民受利益驱使，铤而走险的私
自出海偷捕现象，也从“禁渔
期”开始便随之冒头。从各地不
断查获的案子来看，作案者除了
心存侥幸，与海洋执法部门“玩
迷藏”“躲猫猫”外，在偷捕时
滥用不到一厘米的“绝户网”行
径，依然层出不穷。

出现“海洋无鱼”的危局，
长期以来的非法捕捞，无疑是一

大主因。然而，要让“史上最
严”的伏季休渔期，真正能给

“蓝色粮仓”带来休养生息的可
持续发展成效，则不仅仅需要海
上的严密监管和“围追堵截”，
更要双管齐下、协同发力，努力
织起一张围猎偷捕的岸上“大
网”。

我们知道，“禁渔”期间之
所以总有人去以身试法，其原因
无非有二：一是这个时候的“生
猛海鲜”奇货可居、供不应求，
二是由此产生的违法收益远超平
时。但谁都知道的是，假如有效
地堵住了这些渔货的出路，使之

“封在舱里、烂在手里”，那么偷
捕者就会“偷鸡不着蚀把米”，
进而逐渐打消他们的违法念头。
于是，观察身边、环顾周遭，有
个问题值得人人反省与自醒：伏
季休渔的时候，我做到自觉不买
和不吃“新鲜海货”了吗？

举例来说，今年的“禁渔

期”内，浙江省首次明确规定，
带鱼、大黄鱼、小 黄 鱼 、 银
鲳、鲐鱼、三疣梭子蟹、龙头
鱼、濑尿虾 （虾蛄） 等 8 种野
生活体和冰鲜海鲜禁止销售。
换言之，这 8 种海鲜，不管是
活的还是冰鲜的，都不能在菜
场或其他场所上市出售了。所
以，如果通过组织发动，从保
护子孙后代有鱼可吃的角度，
打响一场围猎偷捕的“全民战
争”，让铤而走险者成为过街老
鼠、人人喊打，这就更易形成

“天网恢恢”的整治合力。
织起围猎偷捕的岸上“大

网”，其实就是一种标本兼治的
“打蛇打七寸”。否则的话，哪怕
海洋上管得再紧再严，也堵不住
有利可图的岸上“管涌”和“纵
容”。休渔尚在继续，偷捕并未
绝迹，尽快织起互动设防的岸上

“织网”，当然也不算太迟。
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更要织起围猎偷捕的岸上“大网”
司马童

三江热议三江热议
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获奖作文
超过一成是抄袭

文明快评文明快评

原本评出的一、二、三
等奖共计420余篇，结果只
颁出了380个奖，原因就在
于有超过一成的文章被查
出抄袭。6月24日在上海
市“中文自修杯”第三届美
丽汉字征文活动颁奖现场
披露的这个消息，令前来
领奖的学生、家长和教师
们十分震惊。

6月26日《新民晚报》

别让“诚信塌方”殃及
小学生群体。

少一些
纵容不文明行为的“和事佬”
胡晓新

随着市防指宣布前天21时起结束防汛Ⅳ应急响应，
我市自进入梅汛期后，经过了两轮暴雨袭击。令不少居民
感到开心的是，经过改造后的积水路段和低洼小区，都经
过了大雨的考验，没有出现大面积的长时间积水。

前天记者在采访中看到，鄞州由城管局负责的11个下穿
均未出现明显积水情况，并且城区内积水点大幅度减少。这
主要得益于近年来城管局启动的城区积水点改造推进工作和
泵站下穿提升改造工程，使得泵站周边及下穿通道防汛抗洪
能力大大提高。据统计，目前积水点已累计整改130余处。
早前繁裕新村门口处积水情况非常严重，给附近居民出行造
成众多困扰，经积水点改造，在路口分别增设3个落水井，并重
新铺设管道，解决了困扰居民已久的积水问题。

根据江北区智慧城管中心的统计显示，江北城区出现
大面积积水的区域主要位于建造时间较早的道路和老小
区周边，东鹰花园就是其中受灾较为严重的区域之一。从
去年下半年开始，江北启动大庆北路（东鹰花园段）应急排

涝工程建设，更新管网建设并新增泵站排水。两次大雨期
间，该段道路的排水顺畅，一改以往该路段遇暴雨侵袭即
形成积水的情况。

江北今年新建完成应急排涝工程6个，在孔浦一村区
域低洼地段，东草马路4号、6号院，白沙公园，翠柏路，大
庆北路（东鹰花园段）泵站，永红社区等受灾严重区域增设
泵站6处。在两次暴雨袭击中，各泵站运行良好，也没有
出现大面积积水现象。

位于莲桥加油站后的狮子街，地势低洼、排水设施不
足，且管道陈旧、破损、断裂等病害严重，使得台汛期间该
路段经常性排水不畅，引起积水。以往按照这样的持续降
雨，积水深度早已达20至30厘米，这给周边居民生活带
来不小的影响，经常寸步难行。

去年8月，海曙城管局对该路启动了低洼易涝改造：
不仅将路面平均抬高18厘米，还对原有病害的管道、检查
井进行全面更换，并新增排水管道、检查井和雨水口，整体

完善了该路的排水设施，有效破解了积水难题。
从去年开始，海曙还陆续对37条路段启动了低洼及易

涝区域的改造，改造路段遍布7个街道，改造内容涵盖：对排
水设施缺乏的路段增设排水管网和雨水口；对部分地势严重
低洼路段进行路面抬高处理；对破损、陈旧、断裂、老化等有
病害的管道实行更换等。累计新增及改造管道833.5米、雨
水口243座、检查井65座；抬高路面11处，涉及面积953平
米。经过针对性、精细化改造后的路面，不仅大幅缓解了台
汛期间易积水的现状，同时也健全了排水系统，从目前来看，
均没有出现大面积长时间积水现象。与此同时，市城管局供
排水集团发挥已建的6座雨水应急强排泵站的作用，具体为
姚江大桥（30万吨/日）、解放桥（31.2万吨/日）、保丰碶（5.76
万吨/日）及通途路（5.76万吨/日）、环城北路（5.76万吨/日）、
康庄南路（3.12万吨/日）6座雨水应急强排泵站，也在大雨中
发挥了重要作用，立交桥下没有出现积水。

记者 边城雨 通讯员 朱娇娇 贾陈骋 顾东栋 王力平

改造后的路段与积水点没有出现积水走进城管 关爱民生
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